

## Les premiers KTT

A son retour d'Amérique, lama Jigmé entreprit en automne 80, de créer dans différentes villes de France des centres affiliés à Dhagpo Kagyu Ling ayant la mission de donner une expansion maximale aux enseignements du Bouddha

Extrait du Tendrel 1 - 1982

# AVEC DHAGPO KAGYU LING UN POINT COMMUN

L'année 1981 a vu la création de nouveaux centres du Dharma en France ayant pour dénominateur commun de s'appeler :

KARMA TEK SOUM TCHEU LING, et de se rattacher à  
DHAGPO KAGYU LING

A son retour d'Amérique, <sup>sous</sup> ~~que~~ les instigations de feu Sa Sainteté le seizième Gyalwa Karmapa<sup>2<sup>o</sup></sup>, lama Jigmé entreprit en automne 80, de créer dans différentes villes de France des centres affiliés à Dhagpo Kagyu Ling ayant la mission de donner une expansion maximale aux enseignements du Bouddha.

Le patronyme « KARMA TEK SOUM TCHEU LING » souligne ce propos : KARMA, nous explique Lama Guendune, implique que le centre est placé sous l'autorité spirituelle de Sa Sainteté Karmapa.

TEK SOUM, se réfère aux trois (SOUM) véhicules (TEK) : Hinayana, Mahayana, Vajrayana.

Trois chemins spirituels pour faire face aux différentes aspirations et besoins des êtres.

TCHEU : tous les enseignements (TCHEU) du Bouddha donnés pour montrer la voie vers l'Eveil.

LING : le lieu, l'endroit.

KARMA TEK SOUM TCHEU LING signifie donc « un lieu sous l'autorité spirituelle du Karmapa, où les enseignements des trois véhicules sont donnés ».



Le premier centre ainsi baptisé se trouve à Périgueux, à 50 km de Dhagpo Kagyu Ling.

Avec alors Monsieur Gilbert Migot pour premier président, il commença par recevoir Lama Jigmé et le « guélong » (moine pleinement ordonné) Namgyal. Lama Jigmé donna des enseignements de base sur le Bouddhisme et intéressa aussi quelques personnes à des cours de tibétain. A l'issue de ses voyages hivernaux, lama Guendune se rendit aussi à la salle de yoga prêtée pour l'occasion et parla du refuge, de la méditation et de la pratique de Tchenrezi.

Au printemps, le centre s'installa définitivement dans la maison de la rue Reydie, où la grande salle du rez-de-chaussée, peinte par Gérard Muguet aux couleurs traditionnelles des gompas, peut accueillir cinquante personnes.

La proximité du centre avec Dhagpo Kagyu Ling rend particulièrement aisées les visites des grands lamas. Aussi, plusieurs conférences publiques ont été organisées au château barrière avec Leurs Eminences Sitoupa et Sharmapa. De même en juillet, Khempo Tsultrim Gyamtso Rinpoché devait se rendre au centre pour y donner un cours sur la philosophie Bouddhiste.

La continuité du centre est maintenant assurée par Jean Claude Tudéla et Etienne Loyon qui habitent sur place.

Au programme s'inscrivent des méditations de Tchenrezi, de Chinay et des cours de tibétain dirigés par Etienne, étudiant de 4<sup>ème</sup> année de Khempola.

Surtout des visites régulières de Lama Guendune Rinpoché viennent ponctuer avec force la vie d'un centre, qui, après un an d'âge, à la chance de posséder déjà son propre local.

Grâce à l'énergie d'Eugène Deherme et d'Isabelle, un deuxième centre de ce type a été créé à Biarritz. Une quarantaine de personnes se sont réunies, en avril, chez un ami sympathisant pour trois jours d'enseignements donnés par Guendune Rinpoché, qui fut d'ailleurs interviewé par un journaliste de la station F.R.3 locale.

Un peu plus tard Eugène organisait avec Urquijo Alvaro, un San Sébastiannais, l'introduction de personnes espagnoles au Dharma à l'occasion d'un séminaire estival avec Khempo Rinpoché. Ce fut une réussite qui devint encore plus évidente à la visite suivante de Lama Guendune : 120 personnes dont

50 de nos amis espagnols assistèrent à la projection du film sur Rumtek « Le monastère aux cent-mille arcs-en-ciel », tourné au Sikkim, suivie d'une conférence sur le Bouddhisme, et le lendemain, d'enseignements sur le Refuge et la Bodhicitta.

Aux dernières nouvelles, après une visite de Son Eminence Sharmapa en septembre, le groupe organise son implantation, et pour faciliter cette réalisation, vient de créer une association.

Les Bordelais, voisins de Dhagpo Kagyu Ling, honorent souvent le centre de leur visite.

Un groupe commence maintenant à se former sous les instigations conjuguées de Madame Lise Revel et de Monsieur et Madame Bonnel. Lama Jigméla est allé poser les premiers jalons, puis Lama Guendune qui occupa pendant deux jours la maison de Monsieur et Madame Bonnel pour y donner un enseignement. Celui-ci s'adressait aux sympathisants déjà familiers avec Dhagpo Kagyu Ling et le Bouddhisme.

Au début de l'année 82, il est prévu une conférence publique par Rinpoché. Les espérances de voir naître un autre KARMA TEK SOUM TCHEU LING à Bordeaux semblent donc justifiées.

A égale distance, à peu près, de Dhagpo Kagyu Ling se trouve Clermont-Ferrand, ville magnifiquement située.

Le travail de Bouddhistes locaux y a justifié une visite de Lama Jigmé dans l'intention de faire « démarrer » un groupe. Lama Guendune y a enseigné pendant deux jours le Refuge, la Bodhicitta, les quatre Dharmas de Gampopa et la méditation de Tchenrezi. Cette dernière fait d'ailleurs l'objet d'une pratique régulière par le collectif de Clermont-Ferrand, qui de plus accueillera Lama Guendune à nouveau fin février. Puisse ainsi se répandre le Dharma à Clermont-Ferrand, une des premières villes de France !

Le centre le plus jeune à porter le nom de KARMA TEK SOUM TCHEU LING se trouve à Nice avec Madame Lélia Sennhenn pour le représenter.

Il se propose d'être un groupe d'étude du Bouddhisme, ouvert également aux non Bouddhistes. Son Eminence Sharmapa l'a honoré de sa visite où une centaine de personnes étaient présentes pour l'accueillir. Les étudiants purent pro-

fiter un peu plus tard de la présence chez Lélia, de Lama Guendune.

Ainsi s'affirme la vocation de Nice, qui est de faciliter les approches théoriques de la Voie tibétaine.

Pour conclure à Nantes, « Namasté », qui est un lieu accueillant toutes sortes de traditions spirituelles orientales, a, par le canal de Catherine et Gervais Briot, aménagé une place au Bouddhisme. Lama Jigmé et son assistant Namgyal sont allés y projeter deux films ; un sur le monastère de Rumtek, l'autre sur Kagyu Ling à Plaige. Lama Guendune va certainement bientôt rendre visite à « Namasté » qui, nous l'espérons enfantera rapidement un KARMA TEK SOUM TCHEU LING.

Ceci donne un bref aperçu de l'effort fourni cette année par Lama Jigméla et ses collaborateurs à la création de centres Bouddhistes dans les villes de France où l'appel est le plus pressant. Ces centres réalisèrent ainsi le souhait de Sa Sainteté en contribuant au rayonnement du Dharma en Occident, et surtout dans un milieu citadin où le besoin est souvent le plus important.



Voici une liste des centres affiliés à Dhagpo Kagyu Ling, afin de vous permettre le cas échéant, d'établir un contact direct avec eux.

M. Jean-Claude Tudéla  
5, rue Reydie  
24000 - PERIGUEUX

M. Eugène Deherme  
28, rue Jules Ferry  
64000 - BIARRITZ

M. Alfred Bonnel  
44, avenue Emile Lestage  
33170 - GRADIGNAN  
Tél. : (56) 89.10.10.

Mme Lise Revel  
5, rue Elise Reclus  
33310 - LORMONT  
Tél. : (56) 32.97.40.

M. Lotus Van Almelo  
25, rue de la Treille  
63540 - ROMAGNAT

Mme Lelia Sennhenn  
« Les Gémeaux A 3 »  
190, avenue de Pessicart  
06100 - NICE  
Tél. : (93) 84.96.59.

Catherine et Gervais Briot  
« Namasté »  
2, rue de Bréa  
44000 - NANTES  
Tél. : (40) 73.90.08  
ou 73.69.13.

Namgyal se tient à votre disposition ici, à Dhagpo Kagyu ling, pour rencontrer les personnes souhaitant à leur tour créer un centre dans leur région.

Le dernier enseignement de Lama Guendune à Perpignan en avril a regroupé plus de deux cents auditeurs, un potentiel très intéressant. Il n'y a cependant personne qui peut remplir le rôle de coordinateur au niveau de cette ville.

Toutes les initiatives sont les bienvenues.



La calligraphie de la couverture a été réalisée par Son Eminence Tai Sitou Rinpoché.

Les photos sont d'Annette Belondrade.

Et les illustrations de Max.



---

**50** ANS YEARS  
AÑOS  
JAHRE